

Cuadernos de Psicología del Deporte

ISSN: 1578-8423 ISSN: 1989-5879

Universidad de Murcia

Cañizares Hernández, Marta Introducción a la Psicología del Deporte y la Actividad Física (2020) Cuadernos de Psicología del Deporte, vol. 22, núm. 1, 2022, Enero-Abril, pp. 294-295 Universidad de Murcia

DOI: https://doi.org/10.6018/cpd.504551

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=227072105022



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

Recensión Libro

Introducción a la Psicología del Deporte y la Actividad Física (2020)

Dr. Fernando José Aybar Soltero & Dra. Jennifer Morales Cruz. Editores Editorial Gaviota

En las últimas décadas ha surgido un creciente interés hacia el tema de la psicología del deporte y la actividad física en Puerto Rico. Con el texto Introducción a la psicología del deporte y la actividad física el Centro para la Aplicación y Estudio de la Psicología Deportiva (CAEPD), sus colaboradores y colegas invitados proponen un recurso escrito que sirva para explicar los fenómenos, dinámicas, procesos y alcances que se procuran trabajar desde esta disciplina académica y área de trabajo aplicado. Su lectura permitirá al lector entender mejor lo que sucede en el interior de un atleta, equipo y todo aquel que procura en la actividad física alcanzar un sentido de bienestar.

Comprender la conducta humana partir de la complejidad de los deportes y la actividad física constituye un reto. Eliminar planteamientos de poca solidez científica y aumentar una visión educada de la relación psicología, deporte y actividad física solo es posible utilizando la basta literatura existente. Se requiere también una mirada práctica y a la vez científica que interprete adecuadamente las situaciones complejas que nos brinda este entorno.

Organización del contenido

Introducción a la psicología del deporte y la actividad física se compone de 14 capítulos divididos en tres secciones distintas, aunque interrelacionadas. El texto comienza con un capítulo introductorio sumamente importante que tiene como objetivo orientar al lector sobre el que, como y donde de la disciplina conocida como psicología del deporte y la actividad física. Luego continua con la primera sección donde los autores, miembros del CAEPD, inducen al lector hacia el entendimiento de las variables psicológicas implicadas en el rendimiento físicodeportivo. La motivación, la autoconfianza, el estrés, la activación, la concentración-atención

son trabajadas a profundidad en capítulos separados sumado a un capítulo sobre gestión de las emociones en el deporte. Estas variables son reconocidas como fundamentales en la preparación mental y fortalecimiento psicológico para las practicas físico-deportivas.

La segunda sección del texto denominada Trabajando con deportistas y equipos presenta a través de sus cinco capítulos una mirada al quehacer aplicado de la psicología del deporte y la actividad física. En esta sección participan con sus aportaciones dos colegas cubanos invitados cada uno con un capítulo. Los otros tres capítulos son trabajados por miembros del CAEPD. Se comienza la sección

con un capítulo donde se describe el proceso y varios métodos de evaluación psicológica del deportista. El siguiente capítulo es elaborado con la intención de presentar estrategias y destrezas vinculadas al entrenamiento mental deportista. El tema sobre los aspectos psicosociales que tienen que ver con el funcionamiento de los equipos deportivos es trabajado en el siguiente capítulo. Luego se introduce un capítulo que tiene que ver en gran medida con el funcionamiento no agresivo y no violento que debe regir a todos los involucrados en la práctica deportiva. Finaliza la sección con un capítulo dedicado al retiro y otras transiciones que caracterizan la vida de los deportistas y que lamentablemente no son atendidas con la seriedad que estos cambios significativos traen a los participantes.

La tercera y última sección del texto, Conducta y actividad física, mueve al lector hacia una mirada aplicada de la psicología y fisiología al contexto del ejercicio y la actividad física a través de dos capítulos. Contribuyen en estos temas dos fisiólogas del ejercicio y una psicóloga clínica, todas colaboradoras del CAEPD. El primer



capítulo que constituye esta sección procura explicar las estrategias conductuales que pueden ser utilizadas para logar mayor adherencia y mantenimiento de un estilo de vida fisicamente activo a través del ejercicio. Finaliza la sección y el texto con un capítulo provocador donde se discute el uso de la actividad física como recurso de intervención complementario a tratamientos y terapias psicológicas dirigidas a mejorar la salud mental de los participantes. El ejercicio y la actividad física como medicina no solo para el cuerpo sino para la mente.

Este texto constituye un paso firme en la misión que ha se propuesto el CAEPD. Educar, asesorar e investigar para contribuir en el desarrollo de la psicología deportiva y en la calidad de la experiencia y el rendimiento en el deporte y la actividad física. Generando y difundiendo nuevo conocimiento académico y aplicado para ofrecer servicios en el área de la psicología del deporte y la actividad física.

Desde la red- REFERENTE, y tras las acciones llevadas a cabo durante el año 2021, entre las que hay que señalar tanto trabajos de investigación y como diferentes acciones divulgativas (ver https://red-referente.org/), se pretende el perfil de las mujeres profesionales hacia las que se orienta

en trabajo de la red, a mujeres deportistas y gestoras, además de árbitras, juezas y entrenadoras, para lo que ha presentado un proyecto de continuidad en la convocatoria «redes de investigación en Ciencias del Deporte» para el año 2022. El objetivo es ayudar al desarrollo profesional de las mujeres en el deporte con equidad de género, así como proponer estrategias para poder alcanzar los objetivos planteados.

Aunque el camino no ha hecho más que comenzar, el equipo de personas y profesionales que forman la red, caracterizado por la pluralidad y un fuerte compromiso hacia los retos planteados, quieren dar las gracias a todos/as aquellas entidades y personas que han depositado su confianza en este proyecto y que, de una manera u otra, comparten la motivación e ilusión por alcanzar la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres en el deporte en España.

Marta Cañizares Hernández Universidad de Ciencias de Cultura Física y el Deporte Manuel Fajardo Universidad de La Habana

